

Movimientos de población: Bangladesh



Informe de Situación nº 1

30 de octubre de 2017

Cada vez más cerca de las personas



Cruz Roja Española

De un vistazo



RESPUESTA DE LA CRUZ ROJA Y DE LA MEDIA LUNA ROJA



Apoyo a

clínicas móviles e instalaciones de Salud y deportivas



75.600 litros de agua distribuidos en comunidades afectadas



40.000 personas han recibido comida



7.360 hogares asistencia de emergencia (kits de higiene, mosquiteras, toldos plásticos, sales de hidratación, etc)



7.880 personas han recibido ayuda en efectivo



Monitoreo de la situación de la población afectada durante las evaluaciones de necesidades



3.500 personas han recibido saneamiento

Datos. Respuesta de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja: 25 Agosto a 23 de Octubre 2017

Situación general



En octubre de 2016, debido al aumento continuo de violencia en el norte del estado de Rakhine (Myanmar), alrededor de unas 87.000 personas cruzaron la frontera de Bangladesh.

La situación de violencia ha permanecido, creando un continuo flujo de movimiento de población hacia el sudeste del país vecino. Si bien el flujo migratorio ha permanecido y ha ido aumentando de manera escalonada, desde el 25 de agosto de 2017 se ha producido un desplazamiento masivo de más de 537.000 personas hacia la frontera, principalmente, al Distrito Cox Bazar, identificado como la entrada principal de población. La mayoría de los desplazados son mujeres y niños.

La velocidad con la que se han producido los movimientos de población, así como la escala de la afluencia ha hecho de esta una emergencia humanitaria crítica y compleja. Las personas que se han desplazado han viajado con muy pocas posesiones, y dependen de la ayuda humanitaria para su supervivencia. En total, hay más de 730.000 personas desplazadas al sur de Bangladesh.

Acciones de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja



Decenas de miles de personas continúan llegando, semanalmente, solo con lo puesto, y después de haber viajado durante más de 14 días. La Federación Internacional de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja está apoyando las acciones de respuesta iniciadas por la Media Luna Roja de Bangladesh para atender a la población que arriesgan su vida huyendo de la violencia en Myanmar.

La Federación Internacional de Sociedades de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja ha realizado un llamamiento de emergencia en el que solicita **33.516.627 francos suizos** para apoyar a la Media Luna Roja de Bangladesh a que preste asistencia **200.000** personas que han huido de Rakhine.

Este Llamamiento busca garantizar g la seguridad, la dignidad y la resiliencia de la población desplazada y sus comunidades de acogida. Igualmente, incluye la planificación de contingencia para hacer frente a la afluencia continua de personas, así como a los efectos adversos de la temporada de ciclones o la prevención de enfermedades.

Acciones urgentes de la Federación Internacional



Salud - incluye apoyo psicológico y nutrición

Clínicas médicas móviles y hospitales de campaña



Agua, saneamiento y promoción de higiene

Agua potable segura, letrinas y servicios higiénicos



Medios de vida (incluye seguridad alimentaria)

Alimentos y estregias a lasgo plazo de medios de vida



Alojamiento (incluye material no alimentario)

Toldos plásticos, cuerda, kits de cocina, kits de higiene digna para mujeres, etc.



Restablecimiento de Lazos Familiares

Ayudar a las personas desplazadas a conectar con sus seres queridos



Reducción de riesgo a desastres

Reducir los riesgos causados por los monzones



Protección, género e inclusión

Protección de las mujres, niños y población vulnerable respecto a la violencia y la discriminación

Distribución de alimentos y bienes no alimentarios



Miles de personas siguen necesitando los suministros básicos, como alimentos. La desnutrición entre la población infantil es una preocupación entre todas las organizaciones que trabajan en esta operación.

Las personas desplazadas dependen por completo de la ayuda humanitaria y garantizar que las familias tengan comida es una prioridad. Los expertos en salud estiman que alrededor de 65.000 niños están desnutridos, de los cuales alrededor de 14.000 sufren desnutrición severa.

Los equipos médicos de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja están llevando a cabo exámenes de detección de desnutrición en niños y los casos severos son remitidos para recibir tratamiento especializado de otras organizaciones. Miles de personas continúan llegando y muchas personas no han comido por días.

Las distribuciones de alimentos tienen lugar diariamente en condiciones extremadamente difíciles. Hasta la fecha, **254.000 personas** han recibido ayuda alimentaria de la Media Luna Roja de Bangladesh, con el apoyo de las sociedades de la Media Luna Roja de Turquía, Irán, Kuwait, Bahrein y Qatar.

Se está planteando el despliegue de nuevas Unidades de Respuesta ante emergencia de la Cruz Roja y la Media Luna Roja para ampliar el plan de distribución de alimentos. Además, el Gobierno de Bangladesh está elaborando un plan de suministro de alimentos de tres a seis meses para las comunidades de los campamentos.

Salud, agua y saneamiento e higiene

Las necesidades de salud son enormes, no solo hay muchos casos de diarrea e infecciones respiratorias agudas, sino que también hay lesiones.

Los equipos médicos móviles liderados por la Cruz Roja Japonesa y la Media Luna Roja de Qatar están trabajando junto a médicos y voluntarios de la Media Luna Roja de Bangladesh en los campamentos y asentamientos improvisados.

Más de **9.500 personas** han sido tratadas hasta el momento. La Cruz Roja ha puesto en marcha un hospital de campaña con capacidad para 60 camas, con quirófano, sala de partos, tres salas, laboratorio y una unidad de aislamiento. El equipo médico cuenta con 75 personas de diversas nacionalidades.

Se ha completado la primera fase de un programa de vacunación oral contra el cólera dirigido a niños de uno a cinco años y la segunda fase comenzará en los próximos días. Los voluntarios de la Media Luna Roja de Bangladesh juegan un papel crucial en la campaña de movilización social para la vacunación.

La prevención de enfermedades y las prácticas de higiene son las intervenciones comunitarias clave para tratar de prevenir un brote de cólera. Un saneamiento seguro, agua segura y buenas prácticas de higiene son fundamentales para romper la transmisión de cualquier enfermedad diarreica, como el cólera.



La formación de voluntarios de la Media Luna Roja de Bangladesh está a punto de comenzar con el objetivo de capacitarles frente a un posible brote de cólera, dado que tendrán un papel fundamental en la creación de conciencia entre la población de los campos y asentamientos. En el caso de que se produjera un brote, los voluntarios, además, recibirán formación en protección personal.

La falta de agua potable y de lugares de saneamiento adecuado están causando problemas de salud entre las personas que habitan los campamentos. La Media Luna Roja de Bangladesh ha proporcionado kits de higiene (que incluyen jabón, cepillo de dientes/pasta de dientes, etc.) a más de **94.000 personas** y las sesiones de promoción de higiene llegan a casi **1.000 personas diariamente**.

Igualmente, la falta de fuentes de agua adecuadas para el tratamiento y suministro de agua está siendo un reto para la operación. En este aspecto, la respuesta de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja está en marcha y equipos conjuntos, por un lado, de la Cruz Roja Española y Británica, y por otro de la Cruz Roja Sueca, Alemana y Austriaca están trabajando en la implementación de soluciones a medio plazo, incluyendo el suministro de agua potable, construcción de letrinas, duchas y manejo de desechos.

Alojamiento

Las condiciones en los campamentos y los asentamientos improvisados son extremadamente duras: las personas viven en laderas empinadas y estrechas debajo de láminas de plástico de mala calidad, y las condiciones de salubridad son mínimas. En muchos casos, las personas han estado durmiendo sin protección adecuada más de un mes.

Se han proporcionado lonas y cuerdas a, por lo menos, **16.500 familias** y la Media Luna Roja de Bangladesh ha proporcionado otros materiales esenciales como mantas y mosquiteros a casi **20.000 familias** con el apoyo del Gobierno canadiense, el Gobierno uzbeko, la Media Luna Roja Iraní, así como material del almacén de la Federación Internacional en Kuala Lumpur.



Apoyo psicológico

Cientos de miles de personas que llegan desde Myanmar han pasado por una terrible experiencia y necesitan apoyo para afrontar lo vivido. Decenas de personas han visto cómo mataban a sus familiares, les han disparado o han sufrido violencia sexual. El impacto de estas acciones en su salud emocional y mental puede ser severo. Las experiencias vividas en Myanmar y en el viaje hacia Bangladesh se ven agravadas por las condiciones en las que viven en los campamentos, por ello, existe una necesidad urgente de asistencia de salud mental y apoyo psicosocial.

La Federación Internacional y la Media Luna Roja de Bangladesh están formando a sus voluntarios para proporcionar primeros auxilios psicológicos, actividades de juego para niños, sensibilización sobre los signos de estrés y consejos sobre cómo lidiar, derivar a las personas a los servicios de salud mental.

La Cruz Roja Japonesa ofrece un espacio adecuado para los niños en el que se llevan a cabo actividades diarias que incluyen apoyo psicológico y educación. Los equipos también están llevando a cabo actividades de divulgación en la comunidad para apoyar a las mujeres. Más de **800 personas** han recibido apoyo psicosocial en clínicas médicas móviles de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja.

Protección, género e inclusión

El tráfico y la explotación son comunes en este tipo de crisis y las personas necesitan protección. Más de la mitad de las personas que llegan de Myanmar son mujeres y niños sin un pariente varón. Los niños solos son muy vulnerables: las niñas corren un riesgo especial de ser objeto de trata, donde a menudo enfrentan abusos y frecuentemente son forzadas a la prostitución.

La Media Luna Roja de Bangladesh y la Federación Internacional están abordando esta situación de una forma integrada, implementando procedimientos para identificar posibles víctimas y restablecer los vínculos familiares, así como estableciendo espacios seguros y centros de información donde las mujeres y los niños pueden acudir en busca de información y referencias seguras.

Los voluntarios reciben formación especial sobre cómo responder y apoyar a las personas que han sufrido abusos. También se están estableciendo equipos capaces de identificar a la población más vulnerable y aquellos que no tienen acceso a servicios y apoyo.

Respecto al **restablecimiento de lazos** hay que destacar que cuando se producen movimientos de población tan masivos, muchas personas pierden el contacto con sus seres queridos, incluidos progenitores que pierden a sus hijos.

Los voluntarios de la Media Luna Roja de Bangladesh están ofreciendo servicios de localización para personas que intentan encontrar a sus familiares. Esto puede ser un desafío ya que las personas se mueven constantemente para encontrar lugares mejores para establecer el campamento. Los equipos también están registrando niños que están solos para que puedan comenzar a buscar a sus familias y asegurarse de que reciben el apoyo adecuado.

La Media Luna Roja también cuenta con una línea telefónica gratuita que ha realizado **2.665 llamadas**, de las cuales, **2.160 personas** han localizado a los familiares desaparecidos. Se han instalado cinco puntos de carga solar en Kutupalong, Balukhali y Thangkhal, que se ampliarán a 15 puntos de recarga en las próximas semanas.

Acciones de Cruz Roja Española



La intervención de Cruz Roja Española se enmarca dentro de la respuesta del Movimiento Internacional de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja en Bangladesh. La acción de Cruz Roja Española en Bangladesh tiene como objetivo mejorar el acceso de la población desplazada a instalaciones adecuadas de saneamiento e higiene personal, y así contribuir a una mejora sostenible de la salud y el bienestar de la población damnificada.

Hasta el momento, se han desplazado 11 delegados dentro del despliegue conjunto con la Cruz Roja Británica de la Unidad de Emergencia de Saneamiento Masivo (ERU). Se trata de especialistas en saneamiento, logística, promoción de higiene y jefes de equipo.

La intervención se centra en 2 líneas de trabajo que destacamos a continuación:

Objetivo

Mejorar el acceso de la población desplazada a instalaciones adecuadas de saneamiento e higiene

Líneas de acción

- ✓ Saneamiento
- ✓ Promoción de higiene

Saneamiento:

Instalación de letrinas y duchas. Tras una evaluación realizada por los equipos de la ERU, se ha sugerido la creación de espacios de higiene femenina donde las mujeres puedan asearse de manera digna y segura.

Actualmente, los hombres y los niños se bañan en los ríos o los lagos (altamente contaminados y con grado de turbidez alta). Pero las mujeres y las adolescentes no tienen zonas seguras y se lavan en zonas cercanas a sus tiendas y en horario nocturno para no ser vistas, lo que además incrementa las posibilidades de asaltos nocturnos y agresiones sexuales.

Además, se realizan campañas comunitarias de limpieza para la adecuada gestión ambiental del entorno que incluye la recolección de la basura y la gestión de residuos.

Por último, en este sector de actividad, se está trabajando en el drenaje de agua estancada, así como en facilitar algunos accesos limitados por el agua a la población a través de sacos terreros, bambú y otros materiales locales, evitando así que la población se exponga a focos de infección.



Promoción de higiene:

No se puede obviar la importancia que cobran las actividades de promoción de higiene en un contexto como el que se está viviendo en Bangladesh. Estas actividades con clave a la hora de hora de mejorar los hábitos de las personas que viven en los campos, principalmente vinculados a la parte de salud pública comunitaria.



Formación de voluntarios:

Cruz Roja Española está formando a los voluntarios de la Media Luna Bangladesí en materia de higiene comunitaria. Se han realizado 6 sesiones con cada grupo voluntario. Los conocimientos adquiridos se pusieron en conocimiento de la población desplazada durante las distribuciones de higiene que realizan los equipos de Saneamiento masivo.



Una historia: una vida



Desde octubre, miles de personas han cruzado la frontera entre Myanmar y Bangladesh, la mayoría bajo la única “protección” de la noche. Exhaustos, deshidratados y muchos, se enfrentan a la pérdida de algún ser querido. Se van a vivir a los campamentos y asentamientos improvisados cerca de Cox's Bazar.

Alrededor de 1,000 de estas nuevas familias se encuentran en Mainnerghona, un campamento ya superpoblado sin agua, ni saneamiento ni refugio adecuados.

Pero allí, se sienten seguros.

"Aquí estamos en paz", dice Rahmatiali. Caminó durante aproximadamente 10 días con sus dos hermanos, esposa e hijos para llegar a la frontera. Azida siente lo mismo. La joven de 15 años huyó de su casa con familiares, pero algunas de sus hermanas se quedaron atrás. Dice que las echa de menos y que está preocupada por ellos porque no sabe qué pasará con las personas con las que se quedaron.

Un equipo de salud móvil de la Cruz Roja Noruega se ha reunido con muchos de los recién llegados. Trataron a niños con fiebre e infecciones de la piel, pero la mayor preocupación es la deshidratación.

"La deshidratación es lo más peligroso", dijo Inari Listo, doctora del equipo. "La gente está perdiendo una gran cantidad de líquido y no tienen mucho que beber excepto el agua sucia".

Un anciano, Mirahmed, habló de las pérdidas que él y otros enfrentaron en su viaje. Dijo que sus dos hijos les mataron a tiros durante su caminata de 11 días. Nos cuenta que las mujeres jóvenes son violadas o se las llevan. *"Podemos ver, pero no podemos hacer nada", dijo.*

En la frontera, se separó de su nuera y sus dos nietas jóvenes. "Ahora no tengo nada", dijo. *"¿Puedo volver allí? No puedo."*

Por Angela Hill/Federación Internacional

Una historia: una vida



Incluso después de que le dispararan, Naimullah siguió caminando.

Su herida es el resultado de uno de los muchos actos de violencia que él, su esposa Johora y sus cinco hijos sufrieron mientras caminaban hacia la frontera entre Myanmar y Bangladesh. Johora dio a luz el día que abandonaron su hogar; solo horas después huyeron con su bebé recién nacido, le llamaron Nursahera.

Durante el viaje de 10 días, Naimullah dijo que vio cuerpos y casas en llamas. Dos personas en su grupo murieron antes de llegar al río que marca la frontera. Se establecieron en un refugio improvisado en el campamento de Hakimpara, hogar de más de 80.000 recién llegados de Myanmar.

Su herida de bala no recibió ningún tratamiento durante semanas, entonces alguien le dijo que había una clínica gratuita en el campamento. Cuando llegó a la clínica de la Media Luna Roja de Bangladesh, vio a Kozu Tsuda, médico de la Cruz Roja Japonesa.

"Revisé las heridas de bala, y en cuanto lo vi supe exactamente qué era", dijo Tsuda. *"La bala le había atravesado por completo el hombro y el brazo. La herida tenía alrededor de un mes. Incluso ya había empezado a sanar, por un lado. Era increíble que no hubiera más infección porque no había recibido ningún tratamiento".*

Después de su visita a la clínica, Naimullah usó un cabestrillo para mantener el brazo izquierdo inmóvil.

"Antes de ir a la clínica, sufría mucho, especialmente por la noche a causa del dolor". Tener una clínica en el campamento significa que Naimullah no tiene que dejar sola a su familia para buscar atención. Él también puede ir a citas de seguimiento.

Naimullah es una de las 6.000 personas que hasta ahora han recibido asistencia de los equipos médicos móviles de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja.

Mientras tanto, a su bebé Nursahera le está yendo bien, ya ha celebrado su primer cumpleaños en el campamento.

Por Angela Hill/Federación Internacional

Llamamiento Internacional

Con el fin de apoyar la Operación de Movimientos de población en Bangladesh, Cruz Roja Española ha activado su Fondo de Ayuda para Emergencias a través de su página web:

ayudando a más de **7.000.000** de personas

Síguenos en :    

Otros proyectos para donar 

FONDO DE AYUDA PARA EMERGENCIAS

Movilizamos recursos del Fondo de Ayuda para Emergencias para atender a las víctimas de los desastres y catástrofes que han surgido durante estas semanas. Llegar en las primeras 24h es vital. ¡Ayúdanos a llegar!



Hacer un único donativo Hacer un donativo periódico

30 euros

60 euros

120 euros

240 euros

Otra

Indique la cantidad

Más información – Enlaces de Interés

Para más información sobre la operación y la cartera de proyectos pueden leer los Informes de situación y las noticias relacionadas en www.cruzroja.es/ci

- Federación Internacional de Sociedades de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja www.ifrc.org
- Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR): <https://www.icrc.org/en/where-we-work/asia-pacific/bangladesh>
- OCHA United Nations Office for Coordination of Humanitarian Affairs <http://www.unocha.org>
- Reliefweb: <http://www.reliefweb.org>

